

**PALABRAS  
DE  
FRANCISCA SOSA**

**COLECCIÓN "ALTOZANO"**

**Núm. 31**

**PALABRAS  
DE  
FRANCISCA SOSA**

**Colección "ALTOZANO"  
Número 31**

Edita: Universidad Popular "Hilario Álvarez"  
Concejalía de Cultura  
Ayuntamiento de Barcarrota

Depósito Legal: BA/00078/2019  
Imprime: Imprenta Rayego, S.L.  
Tirada: 300 ejemplares.

Director de la Colección:  
Francisco Joaquín Pérez González

Consejo Asesor:  
Alfonso C. Macías Gata  
Concepción Gutiérrez Larios  
Isabel Hernández Triguero  
Juan Becerra Torvisco  
Joaquín Álvaro Rubio  
José Ignacio Rodríguez Hermosell

## PRESENTACIÓN

Cuarenta años se cumplen ahora desde que Francisca Sosa Montero tomara las riendas de nuestro Ayuntamiento y, dentro de las posibilidades de la época, contribuyera a mejorar la calidad de vida de nuestros vecinos.

Durante este año se han realizado varias actividades conducidas a homenajear a esta activa barcarroteña. La proclamación como Hija Predilecta de la localidad y una exposición sobre su vida y realizaciones llevadas a cabo desde su responsabilidad política, fueron dos de las tres actividades programadas al respecto.

La tercera es el libro que ahora tienen en sus manos. Se trata de una recopilación de escritos sacados de diversas publicaciones locales y que llevan la firma de nuestra homenajeadada.

En él encontrará el lector que, la mujer que durante más años ha gobernado los desigñios municipales, a la vez que la primera que se prestó a ello, deja ver en cada línea su amor a Barcarrota, las gratas preocupaciones en el cargo y el cariño con el que se dirigía, cuando era ocasión y necesidad, a sus paisanos.

Una amplia colección de fotografías adorna este trabajo. Agradecer la complicidad de su familia, en especial de su hijo Manolo, para que esto último haya sido posible.

Y nada más. Sabemos que es digno permanecer en la memoria de los que nos preceden. En el caso de Francisca Sosa Montero todavía se pervive ese halo de agradecimiento de cuantos la conocieron. Pero, para cuando el paso del tiempo vaya consumiando tanto los recuerdos como los que lo portan, está esta publicación, dando cumplida fe de que, allá, a finales del siglo XX, gobernó Barcarrota una inquieta y activa mujer que, desde ahora, con estas imperecederas páginas, permanecerá en la memoria futura de nuestro pueblo.

Alfonso C. Macías Gata  
Alcalde



## PRESENTACIÓN AL LIBRO "RECORDANDO MI MEMORIA" DE MANUEL LOBATO BENAVIDES

Don Manuel Lobato Benavides, hombre sencillo, honrado, afable e inteligente, con un agudo sentido crítico para prever las consecuencias y situaciones venideras.

Yo tuve la suerte de conocerlo desde mi infancia; nos alegraba con sus cuentos y juegos, me gustaba hablar con él, consultarle, aconsejarme en ciertas decisiones.



Lo querían todas las personas que lo trataban. Siempre tenía palabras y respuestas para todos.

Amigos de los chiquillos, todos conocían a Lobato: un caramelito, cualquier golosina.

Un pacificador, un demócrata, un hombre bueno como se puede comprobar a través de la lectura de sus memorias que se merecen que hoy se publiquen.

Seguro que vamos a aprender mucho de cosas que estamos muy necesitados: de moral, sinceridad, comprensión, amor al prójimo, respeto a los derechos y creencias de todos.

Amigo Lobato, ya que no estás entre nosotros para enseñarnos con tu ejemplo, nos quedan tus memorias, tus poesías, tu amor por tu tierra, por tu Barcarrota que te debe mucho.

## SALUDO

(Libro Feria de Mayo, 1979)

Queridos compañeros:

Desde esta ventana que ahora se abre para mí, quiero acercarme a mi pueblo, y quiero hacerlo de una forma sencilla para demostraros el respeto que siempre he sentido hacia él.

En mi compromiso de servicio a Barcarrota emplearé todas mis fuerzas para lograr todo aquello que contribuya a su mejoramiento.

Quiero recordaros que un pueblo no se hace a sí solo, sino que necesita del esfuerzo común de todos sus habitantes; por ello espero de vosotros la colaboración y el apoyo para seguir el camino emprendido y cumplir lo mejor posible la tarea que se me ha encomendado.

Para terminar os diré que viviré intensamente los problemas de Barcarrota y que intentaré solucionar todos aquellos que se encuentren, dentro de mis posibilidades.

Un cordial saludo.



## SALUDO

(Libro de Fiestas, 1979)

De pronto, casi sin darnos cuenta, la fisonomía secular de Barcarrota cambia por completo. La monotonía del pan diario se transforma en alegría y colorido. Por unos días se olvidan —o pasan a un segundo plano— los problemas de cada hora del vivir popular.



Llegan nuestras ferias y fiestas de septiembre, tradicionalmente esperadas por todos los vecinos de este sencillo y querido pueblo. Nos sentimos obligados a enviar nuestro más deseado saludo a aquellos barcarrotenses que, por desgracia, no pueden acompañarnos en estas horas de diversión. A esos que se hallan en la diáspora emigratoria, porque aquí no pudieron encontrar lo indispensable para llevar adelante su vida...

La feria es para pequeños y mayores. Sin embargo, en este "Año Internacional del Niño" queremos desear a esos chiquillos sin malicia, con almas inocentes, que pasen unos días muy felices. Esos niños, a pesar de las que-

jas que podamos tener de ellos los mayores, son inmensamente mejores que muchos de nosotros.

Sus almas aún están puras. En este año tan suyo vamos a tratar de ser justos con ellos, sin hacer "diferencias", pues a la larga ese es el gusanillo que los corroe.

Os pido que lo intentemos y nos sintamos todos un poco niños... En un rincón de nuestra alma debe quedar un hálito de sano infantilismo que nos ayude a sobrellevar algunos momentos de tensión.

Seamos justos y honrados como se merece este pueblo y esta tierra nuestra tan querida, tan olvidada por quienes no nos conocen, y desde un despacho de un pueblo muy grande pretende darnos "consejos"...

Paisanos, amigos: ¡Vamos a intentarlo!

Un saludo y los mejores deseos de felicidad para todos.

## SALUDO

(Libro de Fiestas, 1980)

Ya huele a feria; esta feria nuestra, tan típica y deseada, tan esperada año tras año.

Cada uno de nosotros la vemos de distinta manera, dejando correr nuestra fantasía. En cada etapa de nuestra vida toma distinto colorido: los niños la miran con asombro y la esperan como algo imprescindible, la feria... caramba... ¡es la feria!

Los jóvenes llenan con sus risas y alegrías nuestras calles y plazas engalanadas con farolillos... ¡Es tan hermosa la juventud!

Los mayores también se lo pasan lo mejor que pueden. Es lógico, son nuestras fiestas. Para eso estamos un año haciendo planes.



Yo os deseo a todos, paisanos y forasteros, unas felices fiestas con un cordial saludo y... bienvenidos.

## SALUDO

(Libro de Fiestas, 1981)

Otra vez. Otro año más estoy con vosotros como Presidente de esta Alcaldía y como amiga. intentado ayudar a todo el que venga a este Ayuntamiento con problemas.

Por mi parte agradezco la ayuda que espontáneamente me dais.

Hay que pensar: ¡El pueblo es de todos y para todos! Es el patrimonio que tenemos. Lo único a repartir con partes iguales: EL ORGULLO de llamarnos BARCARROTEÑOS.



Repito, es nuestro orgullo ver este pueblo chiquito, tan blanco, tan alegre, tan limpio, tan lleno de vida y tan acogedor, con sus puertas abiertas para todos, forasteros y emigrantes. Y la voluntad de nuestros vecinos para realzar las fiestas.

La mejor de nuestras ofrendas es mantener el orden, el respeto elevando nuestra moral.

Muchachos de hoy, de vuestra nota depende vuestro futuro, el de vuestro querido pueblo. Vosotros sois la esperanza de España, la alegría y el amor de los mayores. Formaos rectos y seguros. ¡No malgastéis esto, que a nadie va a beneficiar!

Agradezco vuestra colaboración, jóvenes y mayores, y espero que todos juntos sepamos disfrutar un año más, y darle el esplendor que se merezca.

Forasteros, paisanos, un abrazo de fraternidad.

## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1982)

¡Qué hermoso es volver a coger la pluma para dirigirme a vosotros!

Han pasado tres años teniendo en mis manos las riendas de este nuestro querido pueblo, porque, ¡ojo!, no soy forastera ni ninguno de mis mayores en varias generaciones. ¡Esto es importante!

Quiero a esta tierra porque tira de mí una historia, la historia de los míos, que tanto me enseñaron a amarla.

Con sus habitantes sencillos y acogedores. Hombres curtidos que volvían a casa del trabajo después de una jornada de sol a sol, con la ropa descolorida, jadeantes de cansancio y masticando tabaco.

Sus mujeres sencillas, calladas, sufriendo en sus carnes la discriminación de la sociedad, trabajando para ayudar a sus hombres sin regatear esfuerzos, donde se les llamaba para llevar a sus casas unos trozos de pan. Que no conocieron más recompensa en la vida que el cariño de los suyos.

Los míos me enseñaron esto tan importante, tan hermoso: ellos respetaron y amaron tanto esta causa, esta gente, este pueblo, que no regatearon ni sus vidas.

Yo pienso que con amor y no con rencor se hace un pueblo, honrando el recuerdo de los que no volverán y sólo nos dejaron una nostalgia, una esperanza, la de un pueblo unido, maduro y consciente. ¡No los decepcionemos! ¡Que sus esfuerzos no hayan sido estériles!

Esto es algo que espero ir consiguiendo paso a paso, es mi lema, el lema de una mujer que ha hecho con voluntad en este tiempo cuanto ha podido, pero no todo lo que hubiese deseado y que también ha cometido muchos errores.

Os ruego que me perdonéis.

Un abrazo y felices fiestas.



## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1983)

Hoy cojo la pluma, como tantas otras veces, para dirigirme a mi querido pueblo. Lo hago con emoción y agradecimiento. Con emoción pensando en la confianza que habéis depositado en mí. Yo no quiero defraudaros. Los momentos son difíciles y nos tenemos que enfrentar con problemas muy peliagudos, pero hay que hacerlo si de verdad queremos tener un país libre y seguro.

Entre todos hemos de conseguirlo, y yo espero que este rinconcito perdido de nuestra querida Extremadura sepa demostrar que tiene hombres y mujeres con la valentía de comprender y ayudar a levantarnos.

Nadie va a venir a hacer lo que tenemos que hacer nosotros.

Mucho tengo que agradecer a Barcarrota, de la que siempre me he sentido tan orgullosa.

Aquí acabo, no os canso más ahora que estáis todos deseando celebrar nuestras fiestas.



¡Qué os divirtáis y olvidemos nuestros problemas unos días!

SIERRA DE MONSALUD  
(Revista "Alcarrache", 1984)

Miro y no veo  
tus tierras azuladas  
en el crepúsculo.  
No veo en ellas tus hijos  
¿dónde están?  
¿qué se ha hecho con ellos?  
¡Cómo habrán pensado  
en estos atardeceres!  
En estos hermosos montes  
de su sierra...

¡Qué hermosa quietud!  
¡Qué silencio! ¡Qué paz!

¿Dónde están tus extremeños?  
...Querida sierra  
testigo de tantas cosas,  
sepulcro de tantos hombres.  
Nadie conocerá jamás tu secreto,  
ni comprenderá tus lágrimas  
perdidas en la noche...

Descansando en el pequeño arroyo  
teñido de sangre ¿humana?

Tal vez pétalos  
de silvestres flores.  
Secreto, misterio, pensamiento  
que despiertan mirándote...

Trozos de mi Extremadura.

## SALUDO

(Libro de Fiestas. 1984)

A la juventud de este, nuestro pueblo, van dedicadas estas palabras; no sé cómo empezar, es difícil.

Os agradezco de corazón la madurez y sensatez que demostráis frente a la situación un poco delicada en la que nos desenvolvemos. No me atrevo a daros esperanzas, pero sí os animo a seguir dando ejemplo del civismo del que hasta ahora hacéis gala y del cual se sienten orgullosos los mayores. Esto es grande, muy grande para mí, que día tras día escucho vuestras ilusiones y esperanzas en un mañana: no desfallezáis, seguid buscando soluciones a vuestros problemas: asociaos, uníos, cooperad, hay mucho que hacer. Convenceos que vuestras ilusiones nadie las va a realizar por vosotros, que los baches tenéis que superarlos vosotros mismos: todo depende de vuestra capacidad de imaginación, en la cual todos tenemos puestas las esperanzas.



Los jóvenes de otros tiempos hemos vivido tiempos peores. Ferias frustradas por el trabajo de sol a sol, hombres que se desplazaban a los cortijos a cuidar los campos y ganados de los más afortunados, y que venían a disfrutar de nuestra querida Feria.

Muchachas que trabajaban como criadas y se pasaban la Feria sin poder salir más que alguna tarde, ¡había invitados!, o a cuidar los niños que no habían parido, por no quedarlos solos, porque sus padres tenían que divertirse, ¡caramba!, era la Feria.

Tenía Barcarrota doble cantidad de habitantes, se llenaban los toros, el teatro, el circo, pero no de obreros. ¡Ay de aquellos tiempos! También reíamos -los jóvenes siempre encuentran un motivo para hacerlo-, y si no lo había, se lo inventaban.

Vamos a dejar esto y vamos a intentar levantar nuestra tierra. Cuento con vosotros, vais a seguir siendo el orgullo de nuestro pueblo, de nuestra región, de España, porque Barcarrota siempre tuvo esta clase de hijos.

Un abrazo, jóvenes de todas partes.

Bienvenidos forasteros, y a todos, felices fiestas.

## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1985)



Cuando llegan estos días nuestro pueblo cambia radicalmente; nuestra Feria de Septiembre en honor de Nuestra Patrona la Virgen del Soterraño, sigue teniendo fuerza y algo especial, de lo cual nos tenemos que sentir orgullosos todos los barcarroteños.

Debemos seguir conservando esos días 7, 8, 9, 10, 11 y 12 de septiembre como algo de nuestro patrimonio, con los cambios lógicos en las programaciones que demandan los

tiempos, tiempos de acercamiento entre el pueblo, tiempo de reducir distancias, en una palabra, tiempos de progreso e igualdad.

Espero sepáis aprovechar estos días para olvidar momentáneamente vuestros problemas (que son los míos) y sin preocupación y con alegría participar plenamente en nuestras Ferias y Fiestas 1985.

También quiero desear a quienes nos honran con su presencia se sientan como en su propia casa.

Para todos un cariñoso y cordial saludo.

## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1986)

Tomo de nuevo, un año más, la pluma con gran placer para dirigirme a mi pueblo. Otra feria que alegre se aproxima para divertirnos y olvidarnos durante una semana de todos los problemas y preocupaciones, para descansar tomándonos unos días de vacaciones, ya que son las únicas que la mayoría de los barcarroteños disfrutamos, pero merece la pena, pues este pueblo tan acogedor y alegre se ve compensado por la convivencia que se palpa en el ambiente y el alboroto y alegría de la juventud, cosa que no se debe morir nunca pues dejaría de ser Barcarrota.

A divertirse y pasarlo muy bien. Un abrazo.



## SALUDA

(Libro de Fiestas. 1987)

Este año, como desde hace ocho, me dirijo a vosotros en estas fechas, las más bonitas del año.

Decir eso de nuestra tierra es casi una ofensa ya que en este pueblo, las fechas, son todas buenas y bonitas, tanto para sus vecinos como para las personas que nos visitan y más en verano y fiestas.



Ya que hablo de personas que nos visitan, unos paisanos y otros forasteros, os hablaré de unos visitantes muy especiales, muy queridos y bien mirados por este pueblo. Los Caballeros de Bradenton. Estos amigos nos visitarán los días 6 y 7 de septiembre y espero que este año muy particularmente, al cumplirse el 25 Aniversario de su primera visita, les distingamos con una grandiosa acogida, ya que tienen la gentileza de desplazarse desde la otra parte del

planeta para estar con nosotros unas horas, en nuestro pueblo, al que quieren como su segunda patria, porque es la cuna de unos hombres que llevaron a su tierra su cultura e hicieron posible el nacimiento de una civilización y unas costumbres que allí conservan con orgullo.

Yo estoy segura, porque conozco a mi pueblo, que no les decepcionaremos, y como siempre, en sus bocas estará el nombre de Barcarrota y los barcarroteños.

Espero que lo pasemos bien, a partir del día seis, que este año, por el motivo expuesto, empezarán las fiestas.

Abrazos.

## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1988)

De nuevo llegan las fiestas. Este pueblecito tan viejo en historia, tan joven de espíritu, se viste de gala. Sus calles toman el color de la alegría. Hasta la campana del viejo reloj suena en verano como dándole la bienvenida a sus hijos que regresan a las fiestas.

¡Qué alegres días! ¡Cuántas caras conocidas se ven por las calles!

Son las mejores del año, solo por disfrutarlas merece vivir y olvidarnos de todo lo cotidiano.

Con mis mejores deseos. Divertiros amigos que sólo vivimos una vez.

Un abrazo.



SALUDA  
(Libro de Fiestas, 1989)



Hoy, como otro día cualquiera, desde este despacho de la alcaldía que temporalmente ocupo, pienso, trabajo, lucho por mi pueblo que es una de las cosas más entrañables en mi haber.

No siempre consigo mis objetivos, lo intento, ayudada y apoyada por la Corporación, de la cual estoy muy orgullosa y agradecida, ya que trabajan por el pueblo como yo.

A mis queridos paisanos les pido y les agradezco que colaboren con nosotros, que nos ayuden a hacer pueblo, que se sientan orgullosos de ser barcarroteños y, como tales, intenten que Barcarrota sea el espejo donde nos miremos sus hijos y sus visitantes.

Un abrazo y a divertirse.

## ENCONTRÉ ENTRE LOS MÍOS...

(Libro de Fiestas, 1989)

*A mi amigo Lobato, con cariño.*

Encontré entre los míos aquel hombre.  
; Yo apenas comprendía!  
Sólo algunas personas nos visitaban.  
Años difíciles de soledad y tristeza.  
Éramos niños, con deseos de juegos,  
de fantasías, de historias, de cuentos.  
Nadie nos daba eso. Sólo veíamos lágrimas.  
La dulce y entrañable María  
cubrió parte de ese hueco.  
Pero, también lloraba.  
; Yo no comprendía!  
Esperábamos su vuelta en las quincenas,  
ansiosos de escuchar lo que nadie nos contó.



SALUDA  
(Libro de Fiestas, 1990)



Ya estamos otra vez en fiestas, bueno, en fiestas estamos siempre en Barcarrota, porque, como bien se dice, las cosas se ven según los ojos con que se miren. Y nosotros tenemos la suerte de tener un carácter envidiable que de todo hacemos algo agradable.

Este pueblo abre sus brazos a todos, y el que lo visita no lo olvida tan fácilmente, de ahí la nostalgia de sus hijos ausentes. Las ganas de volver a su tierra, como dicen el refrán, *aunque sea con una pata*, pero nosotros queremos a nuestros paisanos con las dos.

A disfrutar con los que no nos movemos de aquí, a marearse con la bulla de nuestra fiesta, con el polvo del Rodeo, el ruido de los carruseles, el olor a churros, a pinchitos, a tapas, ¡a Feria!

Qué lindo es mi pueblo: ¡nuestro pueblo es único! Disfrutad de él con el abrazo de la convivencia y el compañerismo.

## SALUDA

(Libro de Fiestas, 1991)

Esta Feria del 91 espero sean unas Fiestas tan agradables como las anteriores. Desde el setenta y nueve estoy escribiendo *saludas*. Creo haber cumplido mi meta. lo he intentado, empezando por no discriminar a nadie, abriendo a todos por igual las puertas del Ayuntamiento para cualquier problema. Es mi deber y como tal he obrado, luchando porque todo tenga la mejor solución: eso no se consigue siempre.

En la primera Legislatura, ayudada por los compañeros, la Corporación y los funcionarios que se volcaron en tal tarea, se recogieron los restos de compañeros que con motivo de la Guerra Civil yacían enterrados por los campos, trasladándolos al cementerio. Se hizo una fosa común y un pequeño monumento en memoria de los que lucharon y murieron por la Paz, la Libertad y la Democracia. Esto para mí fue como cumplir una misión que me había encomendado, sólo por eso ha valido la pena estos años de trabajo, satisfacciones, alegrías, tristezas, desengaños, un ir poco a poco conociendo la vida y adquiriendo madurez y llegar a la conclusión de que sí merece la pena luchar, es por mi tierra, por mi pueblo y así lo seguiré haciendo para que Barcarrota crezca, se alce altiva y orgullosa, como tenemos que estar nosotros los barcarroteños de haber nacido aquí.

Olvidemos problemas y a divertirse en las Fiestas que son una vez al año.

Un abrazo.



A MANUEL GONZÁLEZ MARTÍN (MANOLITO)  
(Libro de Fiestas, 1992)

Cuando alguien se ha ido para siempre es el momento del recordatorio. Eso es lo que vulgarmente pasa. Todos son elogios y reconocimientos, aunque antes no hiciera ni sombra, tan insignificante, tan poquita cosa, ¡tan poco importante! ¡Bah!



Ignorado en tu marcha por parte de los que se llaman tuyos, ni un adiós te dieron.

Así somos, llenos de prejuicios e hipocresías, pero hay excepciones, uno de esos últimos eras tú, Manolito.

Amigo de la lealtad, la verdad, de ayudar a todo el que lo necesitaba y estaba en tu mano hacerlo, sin esperar nada a cambio. Callado y discreto con la sonrisa tan tuya.

Con tu marcha sin retorno, se ha perdido algo. ¡Mucho bueno se ha ido! Un luchador por la democracia y por los trabajadores más desprotegidos. Yo te conocía bien. Fueron muchos años en la misma línea, intentando, aunque no consiguiéndolo siempre, pero siempre en guardia por el bien de los demás. ¿Cómo se llama esto?

Con el nombre que le deis a esta respuesta hay que calificarte, amigo Manolito.

¡Hasta siempre!

## SALUDO

(Revista de Semana Santa. 1992)

Se acercan las Fiestas de la Semana Santa. Es la primera vez, en doce años de mandato, que me invitan a escribir un Saludo en esta revista. Agradezco el detalle.

En estos días en que la Iglesia Católica conmemora la Pasión y Resurrección de Cristo, una tradición de muchos años, símbolo de nuestra Cultura, la Cultura de un Pueblo Creyente a su manera, todos debemos entenderla y respetarla, ya que el modo más idóneo para la convivencia es el Respeto.

Unos practican costumbres muy antiguas tales como ayunos, oraciones o promesas, otros se divierten; pero es nuestro Pueblo, no tenemos otro. Para mí el mejor, el más digno de alabanzas, con nuestros defectos y cualidades, el que hemos formado y creado nuestra propia Cultura.

Sigamos adelante y que en esta Semana Santa procuremos reflexionar y comportarnos.

Un abrazo.



## ALOS QUE NO RETORNARON (Libro de Fiestas, 1994)

Desde hace unos años el Ayuntamiento dedica unos días de agosto a la fiesta del emigrante o fiesta del reencuentro, como últimamente le llamamos. Es tan entrañable que yo, si estuviera ausente, serían los días que con más ilusión disfrutaría, y aun así me gustan mucho. Pero no puedo evitar acordarme de los que aún siendo su España, su Extremadura, su Barcarrota y su familia lo más grande y lo más querido, se quedaron en otras tierras para siempre. Se fueron con la pena de no volver a pisar nuestras calles. Seguro que conocían piedrecita por piedrecita el camino a su casa. Con los ojos vendados sabrían por dónde caminaban.



La vida fue injusta con estos paisanos, hombres y mujeres sencillos y honestos que vivieron el cautiverio del destierro en países extranjeros, sin un esperanza, con muchas dificultades, la lengua, el trabajo (como exiliado, el peor conocido en estos casos).

Sólo las cartas de los familiares, tarde, pero alegraban un poco y eran la única esperanza e ilusión.

Ellos, en la medida que podían, contribuyeron para que nuestra España mejorara.

Estos demócratas quedaron en el olvido, y cuando se ha conseguido por voluntad de todos los españoles vivir en paz y libertad, que sólo haya una España, es justo tener un recuerdo para ellos, que nos quisieron y sufrieron la ausencia procurando hacer el bien.

Yo escribo estas líneas en honor a sus recuerdos. ¡Cuánto hubiesen dado por oír las campanas en el día de nuestra querida Patrona, esa Virgencita que no falta en ninguna de sus casas! ¡Esas campanas incomparables que huelen a gloria! Por tomar la copita de aguardiente por las mañanas en cualquier taberna en estas fiestas; las perrunillas para acompañar el aguardiente de feria; el rodeo, los gitanos y los payasos que dan calor a la feria; los toros del día 9... Eso no se sabe lo que vale hasta que se ha perdido.

Yo sé que algunos se hacían muchos kilómetros por ver una película española en sesión continua, desde que empezaba hasta que lo echaban de la sala, de donde salían con lágrimas de emoción.

Esta gente es nuestra, forma parte de nuestra historia.

Un recuerdo muy querido para ellos desde lo más profundo de mi ser.

## EN MEMORIA DE LOBATO (Libro de Fiestas, 1996)

Desde la comisión de festejos me piden que escriba algo en la revista de Feria referente a la vida de D. Manuel Lobato Benavides, ya que por acuerdo plenario van a poner su nombre a una calle de nuestro pueblo –cosa que me alegra mucho- y quieren en la revista de Feria promocionar su último libro “Recordando mi memoria”. Esto es estupendo porque yo en su día trabajé haciendo todo lo posible para que saliera a la luz lo que siempre fue la ilusión de Lobato, que su obra fuese publicada. La presentación de su segundo libro, “Recordando mi memoria” corrió a mi cargo.

Lo primero que vio la luz de su obra fue, en 1993, un libro de poesías muy vendido y aplaudido por las personas que lo han leído. Esto se llevó a cabo gracias al trabajo, interés y esfuerzo de un grupo de jóvenes, autores de la revista “Dos Rombo”, los llamados nietos de Lobato, como él describía a todos los niños.

A partir de entonces se empezó a trabajar sobre el otro libro. La ordenación y corrección de este trabajo corrió a cargo de mis hijos, que allá por el 1985 empezaron a pasar sus manuscritos a máquina, hasta que por fin, diez años después, se publicó este libro, obteniendo también una muy buena acogida en el pueblo.

Esto nos muestra a un hombre que a pesar de su edad fue muy querido por todos, sobre todo por los más jóvenes. Rectitud, bondad, educación, respeto por todo y a todos: inteligente, que ponía cada cosa en el lugar que le correspondía. En fin, un gran demócrata que con su ejemplo convencía. Es aún recordado por muchos jóvenes, con lo que la juventud demuestra que no es tan hueca y superficial, ya que entendía su mensaje. Los mayores tenemos la obligación de presentar a los jóvenes programas de los que puedan aprender a ser hermanos, saber convivir en paz, con sencillez y respeto mutuo.

Tenemos mucho que aprender de nuestro amigo Lobato, al que todo el mundo quería.



## ELJACHO (Mayo, 1997)

Un grupo de jóvenes me invita a poner unas líneas en la revista que piensan hacer. Me gusta que los jóvenes hagan cosas; por algo se empieza. Es preciso tener inquietudes, y las agrupaciones son algo muy importante y positivo para la convivencia dentro de la comunidad. Dentro de los tiempos que vivimos, donde la corrupción está al orden del día, y con todo lo que está pasando dentro y fuera de nuestras fronteras, tenemos que dar pruebas de civismo y demostrar que todos no somos iguales. Aquí en Barcarrota hay gente maravillosa, jóvenes que no miran más que hacia adelante, como debe ser si queremos conseguir cualquier meta.

Ya que tenemos la suerte de ser extremeños, ¡yo estoy muy orgullosa de serlo! -creo que todos-, nos estamos levantando hasta en el fútbol. Ya tenemos un equipo en primera división que pasea y paseará el nombre de nuestra tierra por donde vaya. Ya se oye Extremadura, se habla de nosotros y con qué emoción escucho las cosas que de aquí se dicen. Tenemos entre todos que conseguir alzar y promocionar lo que aquí tenemos, que no es poco: turismo, artesanía, costumbres olvidadas, gastronomía, trabajos; todo esto se consigue viviendo en comunidad, intentado ayudarnos mutuamente.

Este pueblo nuestro es digno de alabanzas, y por el camino trazado creo que vamos a llegar lejos. Pronto se verá el fruto de la labor emprendida; esto depende de vosotros, los jóvenes. Hoy este grupo, mañana una cooperativa y así habrá camino para el bien de todos.



## ELJACHO (Junio, 1997)

La historia de nuestro pueblo es similar a otros de nuestra tierra, con sus costumbres muy arraigadas; gente sencilla, que hasta hace poco vivían en torno a sus viejos padres, trabajando las tierras que poseían y algunos derechos adquiridos en las dehesas comunales, como la cooperativa La Benéfica.

Los hijos trabajaban desde muy niños, apenas podían acudir a la escuela, tenían que arrimar el hombro. Esto, los más afortunados, ya que sus padres labraban sus propias tierras. El resto estaba peor. A los diez años, como mucho, aún estaban descalzos, se acomodaban sólo por la comida y alguna ropa usada. Tampoco iban a la escuela, lo poco que aprendían era gracias a algunas buenas personas que sabían un poco y enseñaban por las noches en los chozos, en las casas o donde podían.

La vida en nuestra patria ha cambiado mucho para bien de todos. Ya que sólo se vive una vez, tenemos que vivir dignamente. No hay trabajo, de acuerdo, pero ya no hay niños descalzos. Tenemos lo necesario, otra cosa es que queramos más y más. Yo soy feliz y siempre lo he sido. No he ambicionado nada, no he vivido de sueños y fantasías. Me educaron sencillamente, siempre con los pies puestos en el suelo.

Miro hacia atrás y compruebo que aún queda mucha miseria en el mundo, personas que mueren de hambre, niños esqueléticos que te ponen un nudo en la garganta. Seamos solidarios con esas criaturas. No podemos hacer mucho, pero démosles un poco de lo que vamos a gastar insulsamente. Cuando oigo hablar de millones acumulados, de fiestas suntuosas, no puedo menos que cerrar la radio. ¿Cómo pueden derrochar el dinero de esa forma? Todos nacemos desnudos y sin ningún cheque colgado al cuello. Trabajando no se junta para ese tren de vida. ¿Qué méritos han hecho?

No voy a extenderme más, sólo quiero que se vea la desigualdad que aún existe, y esas personas afortunadas que piensen un poquito tan solo y vean si se puede levantar la frente con orgullo y tener la conciencia tranquila. Si ayudan un poco a los demás seguro que se sentirán mejor.



ELJACHO  
(Julio, 1997)  
DESDE EL BALCÓN DE BARCARROTA

Te asomas al balcón de nuestro Pueblo. ¿Dónde está eso? Desde cualquier punto se ve. Yo veo la belleza que encierra la maravilla que desprende cada una de sus moléculas, el aroma que se huele y se añora -cuando estás lejos- nuestro pueblo, muy viejo y tallado a fuerza de culturas. Eso hacen ricos nuestros rincones llenos de historia. Recuerdo las leyendas contadas por nuestros abuelos, o por los abuelos postizos, en torno a los cuales nos sentábamos a escuchar por las noches las costumbres de sus tiempos, las fiestas, los bailes.

Aquí se van recuperando muchas costumbres olvidadas, como la fiesta de San Juan, que vuelven a tomar vida gracias al esfuerzo de un grupo de jóvenes, "los Marochos". Ese rinconcito, lo más hermoso del pueblo, el Altozano, se ve por fin en el lugar que le corresponde.

La Atalaya es otro punto clave que no hay que olvidar: el Berrocal, donde antaño se celebraban las fiestas de las Candelas el día 2 de febrero, según contaban algunos mayores. Los coros y danzas de nuestro propio pueblo hay que recuperarlos, como se está haciendo con la afición por la música. Raro era el joven de tiempo atrás que no tocara el acordeón, la guitarra o cualquier otro instrumento asequible. El piano en cambio era para las personas que podían permitírselo.

Es hermoso ver cómo nos vamos alzando culturalmente: mientras más actividades tengamos, menos problemas de juventud habrá. Pero todo se consigue paso a paso, con mucho trabajo y esfuerzo, día tras día. Yo espero que Barcarrota sea considerado como uno de los pueblos de más prestigio cultural, de juventud sana y alegre como ha sido siempre y como se merece.



## ELJACHO

(Agosto, 1997)

### EN MEMORIA DE LOS VALIENTES. MÁRTIRES DE LA LIBERTAD

Los hechos acontecidos en el País Vasco me dan las fuerzas que a veces me abandonan, porque me siento cansada y desencantada, pero algo muy dentro de mí me enciende la sangre y aunque me hago el propósito de pasar de todo, en estos casos no hay persona que, teniendo un poquito de vergüenza, no se sienta indignada ante tal acto de cobardía, porque este atajo de asesinos son unos cobardes.



Quieren imponer por la fuerza lo que el noventa y nueve por ciento de los españoles rechazan y condenan. No tienen la valentía de luchar con razonamiento por lo que creen que es conveniente para su tierra.

En nuestro país tenemos paz y prosperidad, aunque hay mucho paro y bastantes cosas que hacer. Yo

no entiendo qué es lo que quieren: son vampiros que se alimentan con sangre de inocentes, que se regocijan con el dolor ajeno, segando vidas y tronchando ilusiones. Ellos no saben lo que es una familia, que a un ser querido le quiten la vida sin más. Son los mismos asesinos de siempre, los que mataron, matan y seguirán matando.

Desde aquí mi más sincera repulsa y el apoyo moral, ya que otra cosa no podemos, a sus familiares. Adiós a Miguel Ángel y demás víctimas inocentes. Para mí os encontraréis entre los valientes que un día dieron su vida por la paz, la libertad y la democracia que los demás disfrutamos.

## EL JACHO

(Septiembre, 1997)

### FERIA DE SEPTIEMBRE

Estamos en septiembre, el mes más bonito para mi gusto. ¡Nuestra Feria!, algo que esperamos desde que acaba la anterior. El Pueblo se viste con sus mejores galas, abriendo sus brazos a todos los que nos visitan, forasteros e hijos ausentes, que, siempre que tienen un hueco, acuden a su tierra. La bulla del Muelle, el polvo de El Rodeo, las copas, las tapas, los pinchitos, el abrazo de un amigo que hace años que no ves.

La Procesión de Nuestra Patrona es un claro manifiesto de Fe de Nuestro Pueblo por su Virgen. Hay familias que se desplazan de todas partes de la geografía española para pasar ese gran día en Barcarrota. El repique general de las campanas, la Misa de Alba; todo en ese día es maravilloso y lleno de emoción.

Los toros del día nueve son famosos en los pueblos de nuestro entorno, orgullo de cualquier barcarroteño, por el gran ambiente que se vive. Nuestra preciosa plaza de toros, una joya que hay que conservar y mejorar en lo posible.

Las tradicionales verbenas, tan populares en nuestro pueblo; los fuegos del día siete, otra tradición preciosa. Ese día siempre se ha inaugurado el alumbrado de la Feria.

Nuestra Reina y sus Damas son la muestra perfecta del empaque, gracia y belleza de las muchachas de Barcarrota, fama de la que siempre han gozado.

El encierro de las vaquillas del Aguardiente del día doce como broche a la Feria, acompañadas de cohetes y ruidos para todos; esta noche no se duerme.

Para los más pequeños también cada año tienen su fiestas, ellos los más importantes, ya que son la cara del futuro.

Todo esto es, según mi parecer, la Feria de nuestro pueblo, con sus ruidos de campanas, cohetes, carruseles, anuncios, risas, abrazos, bailes, verbenas, regalos, toros, paseos a caballo por la población, marcha ciclista, reina y damas, conciertos en nuestro parque, pasacalles con nuestra Banda de Cornetas y Tambores, el Rodeo, los gitanos y todos los que nos quieran visitar. Aquí estamos nosotros los barcarroteños, esperando su visita, para que se impregnen con el olor y el sabor de nuestra Feria. Mis ojos así lo ven. Para mí es una maravilla Barcarrota y Extremadura. Es mi orgullo ser de esta Tierra por la que daría todo.

## EL JACHO

(Octubre, 1997)

### AMIMADRE

Hoy quiero hablar de mi madre. También quisiera hacerlo de mi padre, pero no puedo, no me dejaron conocerlo. Eso es muy triste. Pienso y saco conclusiones de comentarios de personas creíbles. Sé que fue un mártir que padeció la agonía de una muerte anunciada. Lo destrozaron vivo, viendo como perdía sus remos, cosa que pude comprobar cuando recogimos sus restos del campo donde lo enterraron, en la misma fosa que le obligaron a cavar, después de tenerlo atado a una reja siete horas y contándole lo que le iban a hacer. Dios no puede perdonar a esos criminales por mucho que se arrepientan y quieran justificar su crimen por ser hermano de un parlamentario socialista, José Sosa Hormigo, salido de las urnas para un cargo.



Mi madre no nos contó detalles. No quería que creciéramos con odio y rencor, sólo ella sufría en silencio. Era una persona culta, prudente, educada. Nos sacó adelante con gran sacrificio, ya que en nuestra casa requisaron todos nuestros bienes. Le quitaron hasta el vestido que llevaba puesto. Partió de cero sin más ayuda que la de algunas buenas personas. Su vida rota, las manos vacías, sólo llenas con una niña pequeña y otra que iba a nacer, mi hermana.

Su única ilusión fue vernos crecer como personas honradas y trabajadoras, dignas hijas y descendientes de una familia ejemplar, que podíamos llevar la frente alta y estar orgullosas de nuestros apellidos.

Nunca pasó por mi cabeza la idea de hacer daño a nadie y, si alguna vez tengo malos pensamientos, la recuerdo y sigo la educación y los principios que me enseñó. Y pienso lo mucho que tuvo que sufrir para no rebelarse y hacer de nosotras lo que somos.

Sé que a todos sus hijos les parecen sus padres los mejores, pero yo puedo asegurar que a la persona que más he querido ha sido a ella y a la que más he admirado y a la que quisiera haberme parecido.

Desde aquí le rindo un merecido homenaje y pido a Dios que nazcan mujeres como ella y el mundo cambiará.

EL JACHO  
(Diciembre, 1997)

## OTOÑO

Estamos en el otoño, para mí la estación más hermosa del año. Vuelven los chiquillos al colegio con la algarabía propia de la edad, tras un periodo de vacaciones. La temperatura agradable hace apetecible los paseos por las tardes para contemplar el campo, con sus frutos secos propios del tiempo y las primeras lluvias lavando el ambiente. Aunque la caída de las hojas, que empiezan a desnudar los árboles, da un toque de melancolía, eso también es bonito. Las noches cada vez más largas te invitan a la lectura, como si esta época fuese la más propicia para perderte con un libro entre las manos.

Yo recuerdo mis paseos domingueros, casi siempre por la carretera de Badajoz: unas veces sola con un libro, otras con las amigas y una soga para jugar a la comba o hacer un columpio. ¡Cómo lo pasábamos! Con poquita cosa éramos felices: las primeras naranjas que comprábamos de paso en la Huerta Cámara, las nueces y los higos pasados que también vendían en las huertas y ahí acudíamos las muchachas a comprarlos... Las tardes de los domingos salíamos pero sólo hasta las diez de la noche. El resto de la semana dábamos vueltas en la calle Monte, pero, a la hora antes dicha, en casa. Ese poco tiempo yo lo vivía intensamente. Aprovechaba en cada momento lo bueno de la vida, que no es poco. La juventud sería lo que me hacía ver todo color de rosas. Y mi época del año preferida, sobre todo en nuestro pueblo, son esos otoños especiales.

Ahora vuelven las personas que se desplazaron a trabajar a otros lugares, aprovechando la temporada turística, y el pueblo se anima con la movida juvenil y la alegría de volver a su pueblo. Yo les deseo una feliz estancia y que encuentren trabajo para que sigan aquí con nosotros todo el año y no sólo en el otoño.

## BANDO

(9/1987)

A todos los ciudadanos  
de la noble Barcarrota  
hago saber con reboso  
de gozo en el corazón  
que el día seis, al mediodía,  
llegan a nuestra ciudad  
nuestros hermanos de Bradenton,  
de al otro lado del mar.

Juntos haremos la espera  
junto al monumento en piedra  
que a cuatro vientos proclaman  
estos fraternales lazos  
que aproximan nuestras tierras.

Al punto que los abrazos  
de dos tierras, de dos lenguas  
sólo una hayan hecho,  
rendiremos homenaje de emocionando recuerdo  
a dos personas queridas  
que, hace veinticinco años,  
iniciaron todo esto.  
Vivos en nuestra memoria,  
Doctor Sugg/Aureliano Benegas,  
vivirán estos momentos, presentes  
desde el bien ganado cielo.

Luego, ¡hale!,  
a la Plaza de España,  
a rendirle devoción  
a nuestro Hernando de Soto,  
al que es causa de este encuentro.  
Y, en la Plaza, charlaremos  
con intérpretes, sonrisas y con gestos,  
les daremos tierra nuestra,  
nuestra llave, beberemos vino nuestro.

Estarán toda la tarde  
visitando nuestro pueblo,  
bailarán, con nosotros  
porque es fiesta,  
viejas danzas  
que bailaron nuestros padres extremeños.

Dormirán en nuestras casas  
y, el día siete, cuando amanezca,  
seguiremos compartiendo  
la sal y el pan,  
las sonrisas por vernos juntos de nuevo.

Y, por la noche,  
¡a los fuegos!  
¡que es "la noche de los fuegos"!  
Y queremos que sean ellos  
los que lancen el primer:  
un cohete gordo, gordo,  
que estrumpa fuerte en el cielo  
y lo llene de colores  
de lágrimas de contento,  
que comenzaron la Fiestas  
de la Patrona del pueblo.

Luego, a la Plaza otra vez,  
a la verbena,  
a bailar,  
a tomarse unas copitas,  
a ver si somos capaces  
de parar la "madrugá"  
y hacerla larga muy larga,  
porque es que luego amanece  
y nuestros amigos se van.

Mas, no hablemos de esa hora,  
que ya el tiempo la traerá  
y, en este bando solemne

que he mandado proclamar,  
sólo quisiera alegrarte,  
hacerte participar  
que lleguen nuestros hermanos  
de al otro lado del mar.



## COLECCIÓN "ALTOZANO"

*(Títulos publicados)*

Núm. 1

### **"Breve historia de Barcarrota"**

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 1998

(Tres ediciones, más edición inglesa –"A brief history of Barcarrota"- y edición Braille).

Núm. 2

### **"Aproximación a la Semana Santa en Barcarrota y Reflexión en torno a la representación de la Buena Mujer"**

Autores: José Antonio Hernández Trejo / Pedro Maya Romero

Año 1998

Núm. 3

### **"Barcarrota, un lugar de leyendas"**

Autor: Francisco Joaquín Pérez González

Año 1998

(Dos ediciones).

Núm. 4

### **"Juegos Populares en Barcarrota"**

Autor: Francisco Pérez Trejo

Año 1998

Núm. 5

### **"Barcarrota Mariana, un texto religioso del siglo XIX"**

Año 2016

Núm. 6

### **"Obra musical del maestro Antonio Guzmán Ricis"**

Autor: Rafael Carrasco González

Año 1999

Núm. 7

### **"Una bibliografía barcarroteña"**

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell  
Año 1999

Núm. 8

**“Oficios tradicionales en Barcarrota”**

Edición: Ana Belén Laso Rivero / María Gema Pinilla Sayago  
Año 2004

Núm. 9

**“Cocina de mi tierra”**

Autor: Francisco Javier García Guerra  
Año 2005  
(Dos ediciones)

Núm. 10

**“Barcarrota, de la arquitectura popular al Art Nouveau”**

Autor: Joaquín Álvaro Rubio  
Año 2006

Núm. 11

**“Informe sobre las parroquias de Barcarrota”**

Edición: Joaquín Álvaro Rubio  
Año 2006

Núm. 12

**“Resumen de los elementos de Historia Universal”**

Edición: José Ignacio Rodríguez Hermosell  
Año 2006

Núm. 13

**“Un escultor barcarroteño, Saturnino Domínguez Nieto”**

Autor: Miguel Ángel Domínguez Ibáñez  
Año 2006

Núm. 14

**“Memorias Artísticas”**

Autor: Antonio Guzmán Ricis  
Año 2007

Núm. 15

**“Tres obras teatrales. Julio López Medina”**

Edición: Francisco Joaquín Pérez González

Año 2007

Núm. 16

**“Educación en valores”**

Autor: José Antonio Hernández Trejo

Año 2007

Núm. 17

**“Segunda bibliografía barcarroteña”**

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 2007

Núm. 18

**“Cien noticias de Barcarrota”**

Edición: Francisco Joaquín Pérez González

Año 2011

Núm. 19

**“Noticias bajomedievales de Villanueva de Barcarrota”**

Autor: José Ignacio Rodríguez Hermosell

Año 2016

Núm. 20

**“Lectura Gradual. Primer libro de los niños”**

Autor: Juan Antonio Gallego y Vázquez

Año 2016

Núm. 21

**“Tres poetas del pueblo”**

Autores: Manuel Lobato Benavides, Juan Francisco M. Fonseca y Marcelino Píriz Cacho

Año 2016

Núm. 22

**“El Secreto de Hernando de Soto y otros estudios sobre Barcarrota”**

Autor: Esteban Mira Caballo  
Año 2016

Núm. 23

**“Los Jesuitas y Barcarrota (1943-1973)”**

Autor: Luís García Iglesias  
Año 2017

Núm. 24

**“Penélope, cautiva de sí”**

Autor: José Joaquín Rodríguez Lara  
Año 2017

Núm. 25

**“Toponimia barcarrotesa”**

Autor: Francisco Joaquín Pérez González  
Año 2017

Núm. 26

**“Artículos”**

Autor: Hilario Álvarez Fernández  
Año 2017

Núm. 27

**“Los molinos hidráulicos de Barcarrota”**

Autor: Jacinto Gil Sierra  
Año 2018

Núm. 28

**“Manolo Guerra. Álbum”**

Autor: Francisco Joaquín Pérez González  
Año: 2018

Núm. 29

**“Un extremeño en las Indias portuguesas: Francisco Pérez (c. 1515-1583) y sus escritos”**

Autor: Eduardo Javier Alonso Romo  
Año 2018

Núm. 30

**“Los Ídolos-Placa (placas grabadas prehistóricas) de Barcarrota”**

Autor: Juan Javier Enríquez Navascués

Año 2018



COLECCIÓN  
"ALTOZANO"

EDITA

Universidad Popular

*Hilario Álvarez*



AYUNTAMIENTO DE  
BARCARROTA